

Octobre 2023

Le français est la langue maternelle la plus commune

La quasi-totalité (99 %) de la population de l'Abitibi-Témiscamingue a appris une seule langue maternelle pendant son enfance, ce qui signifie qu'apprendre deux langues maternelles ou plus, de manière tout aussi égale l'une que l'autre, est une réalité marginale. Le français est la langue maternelle unique la plus couramment apprise et toujours comprise par près de 94 % de la population régionale (75 % au Québec). L'anglais ou une langue tierce (autochtone ou issue de l'immigration) suivent comme unique langue maternelle pour 3 % et 2 % de la population de la région (8 % et 14% au Québec).

Une personne déclare plus d'une langue maternelle seulement si elle a appris ces langues en même temps durant son enfance et qu'elle les comprend toujours. Ainsi, que la langue maternelle soit déclarée seule ou en combinaison avec d'autres, le français est la langue maternelle la plus citée (95 %), suivie de la langue anglaise (4 %) ou d'une langue tierce, soit autochtone ou issue de l'immigration (2 %). Au Québec, ces mêmes parts ² sont respectivement de 78 %, 10 % et 16 % .

Le français est la langue parlée de façon prédominante dans les foyers de la région

Le français est la langue parlée de façon prédominante à la maison, c'est-à-dire qu'elle est la plus souvent parlée sans qu'aucune autre langue n'y soit parlée de manière égale. Ainsi, 95 % des personnes de la région parlent le français comme principale langue d'usage à la maison, alors que 3 % conversent principalement en anglais. Environ 0,6 %, ou 945 personnes, parlent une langue principale autre que le français ou l'anglais, et le plus souvent, il s'agit d'une langue immigrante (715) suivie d'une langue autochtone (225). Enfin, 1,2 % de la population, ou 1 790 personnes, déclarent parler, aussi souvent l'une que l'autre, plus d'une langue principale. Il s'agit majoritairement du français et de l'anglais (1 175 personnes) ou du français et d'une langue tierce (425).

Une population moins polyglotte qu'au Québec

En 2021, près du tiers de la population de l'Abitibi-Témiscamingue affirme pouvoir soutenir une conversation en plusieurs langues, ce qui est nettement moins élevé qu'au Québec (55 %). Ainsi, près de 30 % des personnes de la région sont bilingues, 2 % sont trilingues et seulement 0,4 % peuvent converser dans quatre langues ou plus. Au Québec, les proportions sont respectivement de 41 %, 12 % et 2 %.

Le bilinguisme français et anglais en croissance

Près de 44 500 personnes de la région sont bilingues français-anglais en 2021, ce qui signifie qu'elles peuvent soutenir une conversation en anglais. Le taux de bilinguisme français-anglais est passé de 28,6 % en 2016 à 30,5 % en 2021 (+1,9 point de pourcentage), ce qui représente 3 415 personnes de plus qu'il y a 5 ans.

Le français et l'anglais sont les langues utilisées au travail

En Abitibi-Témiscamingue, 94 % des travailleuses et travailleurs utilisent principalement le français au travail, ce qui est une marque supérieure à l'ensemble de celles et ceux du Québec (80 %). Ensuite, 4 % parlent essentiellement l'anglais, et près de 2 % utilisent le français et l'anglais à égalité. Au Québec, ces mêmes proportions sont de 14 % et 5 %. L'utilisation du français au travail demeure stable depuis 2016.

Source : Statistique Canada, Recensement de la population de 2021.

- 1. Il s'agit de la première langue apprise à la maison dans l'enfance et encore comprise au moment du recensement.
- 2. Lorsque les réponses uniques et multiples sont combinées, la somme n'égale pas 100 %.
- 3. La langue parlée de « façon prédominante » à la maison correspond au nombre de personnes qui parlent une seule langue le plus souvent à la maison.

Principales langues maternelles



Tableau détaillé



Tableau détaillé









Tableau détail

